



PATRIA



ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.

REDACCION de "PATRIA"
DIRECTOR: ENRIQUE JOSE VARONA.
REDACTORES:
TOMAS ESTRADA PALMA—BENJAMIN J. GUERRA
MANUEL SANQUILY
GONZALO DE QUESADA—BOTERO FIGUEROA
F. DE P. CORONADO—MANUEL MORE (M. REMO)

Año VI. Nueva York, 2 de JUNIO de 1897. Núm. 357

SUSCRIPCION EN LOS ESTADOS UNIDOS
Un año, pago adelantado. \$6.00
Un semestre, id. id. 3.00
Un trimestre, id. id. 1.50
EN EL EXTERIOR
Un año, pago adelantado. \$7.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 2.25
NUMERO DUELTOS. 10 etc.

Diríjase la correspondencia política a E. J. Varona, y la administrativa a E. Hernández Miyares, 56 NEW ST., New York.

BASES

del Partido Revolucionario Cubano, propuestas por encargo de la emigración de Cayo Hueso y aprobadas por las demás emigraciones.

Artículo 1.º El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr, con los esfuerzos reunidos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y omentar y audiar la de Puerto Rico.

Art. 2.º El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitarse inconsideradamente la guerra en Cuba, ni ansar á toda costa al país á un movimiento mal dispuesto y discordante, sino ordenar, de acuerdo con tantos elementos vivos y honrados se le usen, una guerra generosa y breve encaminada á asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.

Art. 3.º El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes, y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo ú hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, á fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicanos, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.

Art. 4.º El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud.

Art. 5.º El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto llevar á Cuba una agrupación victoriosa que considere la Isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le permita la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el decoro y bien de todos los cubanos, y entregar á todo el país la patria libre.

Art. 6.º El Partido Revolucionario Cubano se establece para fundar la patria digna, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de preparación, y en cada uno de ellos, vaya disponiéndose para su varse de los peligros internos y externos que la amenacen, y sustituir al desorden económico en que agoniza, un sistema de Hacienda pública que abra el país inmediatamente á la actividad diversa de sus habitantes.

Art. 7.º El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraerse, con hecho ó declaración alguna indiscreta durante su propaganda, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la prudencia ó el afecto aconseja ó impone el mantenimiento de relaciones cordiales.

Art. 8.º El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:

I. Unir en un esfuerzo continuo y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.

II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triunfo rápido de la guerra y á la mayor fuerza y eficacia de las instituciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.

III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los métodos de la revolución, y congregar á los habitantes de la Isla en un ánimo favorable á su victoria, por medios que no pongan innecesariamente en riesgo las vidas cubanas.

IV. Allegar fondos de acción para la realización de su programa, á la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.

V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan á acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equilibrio americano.

Art. 9.º El Partido Revolucionario Cubano se regirá conforme á los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fundan.

DIRECTORIO

DEL Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO Tomás Estrada Palma
TESORERO Benjamín Guerra,
SECRETARIO DE LA DELEGACION. Gonzalo de Quesada.

SECCION PUERTO-RICO

DELEGADO General Dr. R. E. Betances.
PRESIDENTE-TESORERO Dr. J. J. Henna.
VICE-PRESIDENTE J. de M. Terreforte.
SECRETARIO R. H. Todd.
VOCALES { Manuel Resosa.
S. Figueroa.

CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—Presidente, J. D. Poyo.
Secretario, Ramón Rivera.
De Tampa—Presidente, Ramón Rivero y Rivero.
Secretario, Julio César Orta.
De West Tampa (Cuba-City)—Presidente, Cecilio Henriquez.
Secretario, Gualterio García.
De Nueva York—Presidente, Juan Fraga.
Secretario, Antonio Camero.
De Filadelfia—Presidente, Dr. Juan Guiteras.
Secretario, Gonzalo Borrego.
De Port Tampa, Presidente, Guillermo Sorondo.
Secretario, Martín Rodríguez.
De Jamaica—Presidente, Octavio Lay.
Secretario, Manuel Estrada.
De Veracruz—Presidente, José Miguel Macías.
Secretario, Ignacio Zarragoitia.
De San José (Costa Rica)—Presidente, Santiago Güell.
Secretario, Francisco Chavés Milanés.
De Haití.—Presidente, Dr. Julio E. Núñez.
Secretario, Simeón Poveda Ferrer.

OFICIAL

GOBIERNO DE LA REPUBLICA DE CUBA

SECRETARIA DE GOBIERNO.

JOSE CLEMENTE VIVANCO,
Secretario del Consejo de Gobierno, Canciller de la República de Cuba.

CERTIFICO: Que á folio ciento cinco del Libro segundo de actas de las sesiones de este Consejo existe transcrito el siguiente acuerdo tomado el día dieciocho del que cursa: "A propuesta del Presidente, se acuerda declarar que sólo compete al Consejo de Gobierno la facultad de enviar comisiones al extranjero. Exceptuándose el General en Jefe; el Lugarteniente General y los Jefes de Departamentos, cuando para dirigirse á la Delegación Plenipotenciaria en New York en petición de recursos de guerra, se haga racionablemente necesaria en virtud de encontrarse incomunicados con el Consejo de Gobierno, ó á distancia tal que fundadamente haga ineficaz el objeto de la comisión que se envíe, por la tardanza en obtenerse la resolución del Consejo; debiendo siempre dar cuenta á éste, cuando sea posible. En tal concepto será considerado desertor todo aquél que, sin la autorización debida, se traslade al extranjero. Lo inserto con acuerdo con su original. Y á petición del ciudadano Secretario de Relaciones Exteriores, extendiendo la presente.—Patria y Libertad.—Presidencia del Consejo, á veintinueve de Septiembre de mil ochocientos noventa y seis.—JOSE CLEMENTE VIVANCO.

LA COSECHA

EL bárbaro Weyler, digno agente é instrumento del feroz Cánovas, ha llevado á cabo su plan infernal de exterminio del cubano inerme con imperturbable constancia. Con el automatismo del criminal congénito, ese monstruo, que parece surgir de las profundidades sombrías de las edades de sangre, ha devastado la tierra, ha incendiado las moradas, ha sacrificado los animales domésticos, ha asesinado á los hombres pacíficos, y ha barrido á las familias infelices, como á pira humana, encerrándolas en lugares inmundos, á perecer estenuadas, al rigor de su inmensa desdicha. Los risueños poblados de las campiñas cubanas y los suburbios de las ciudades del litoral son hoy poblaciones de espectros, entregadas á los horrores de la desnudez, la peste y el hambre.

La pacificación de Weyler es el orden de Varsovia. Por donde pasan sus hordas no queda, según la terrible expresión de un campesino cubano, no queda sino la tierra y el cielo. La tierra yerma debajo, y el cielo azul, sereno é indiferente, arriba. Esa es la obra del español, del civilizador, del sostén del orden, del padre amantísimo del cubano. Tres provincias ha talado así Weyler, y ahora está arrasando la cuarta. En los periódicos de hoy leemos: "El general Weyler ha dado el orden de evacuar los poblados de San Marcos, Rodrigo, Sitio Grande, Sitiecito y Tuinicú. Se ha mandado á todos los habitantes de estos lugares que los abandonen y vayan á Sagua. Las tropas han recibido el orden de quemar las poblaciones; y los habitantes

temen morirse de hambre. Todos los ranjales y plantaciones de mangos han sido derribados. Todo ha de ser destruido, sin que queden ni vestigios." ¡La tierra y el cielo!

Pero ¿cuál es el fruto de tanta barbarie, de tan refinada y horrible crueldad, de ese desprecio monstruoso de todo lo que es justo y humano? ¿Han evacuado los patriotas esos territorios? ¿Han hostilizado menos á las fuerzas españolas? ¿Se ha quebrantado la resistencia ó el espíritu de las fuerzas cubanas? Nadie ignora que el resultado militar de esa campaña salvaje ha sido absolutamente estéril. Los patriotas ocupan las cuatro provincias, con sus mismos aguerridos jefes y su mismo espíritu indomable. Obedientes á las órdenes del General en Jefe, perseveran en la táctica que destruye todos los planes del enemigo y los deja quebrantarse y consumirse en vanos esfuerzos.

El fruto para los españoles es muy otro del que esperaban los que concibieron ese abominable plan de campaña. Han llevado la muerte á sus poblaciones; han sembrado las epidemias entre los suyos. Cada poblado español, cada columna española son otros tantos focos de infección, donde se ceba la muerte. Los hospitales son más que insuficientes para el número creciente de enfermos graves. Cada vapor que zarpa para España va atestado de inválidos, que no recuperarán nunca la salud. La terrible sanción que pesa sobre los que violan las leyes naturales ha caído sobre esos perversos. Ellos mismos han forjado las armas que los hieren mortalmente.

Con la destrucción de los plantíos y la aglomeración de multitudes sin trabajo é incapaces de trabajar, han introducido los españoles el hambre dentro de sus líneas. El terrible problema económico, suscitado por la rapacidad é impericia de sus gobernantes, se ha exacerbado y complicado con la cuestión de subsistencia. Cada día que pasa, lo gana la miseria, extendiéndose dentro de los lugares que cubre ominosamente la bandera de España. La ruina impuesta á la población cubana es también la ruina para la población española. La miseria llama á todas las puertas; y no entiendo de escarapelas.

Pero hay más. Esa sistemática destrucción de la gente cubana, llevada á cabo con tan refinada frialdad, ese cúmulo de calamidades derramado sobre millares de inocentes, por el único delito de haber nacido en Cuba, ha sido el golpe final asestado á la dominación española por la mano torpe y brutal de sus defensores. No hay ficción de derecho, fúndese en lo que se funde, que pueda prevalecer contra el crimen. Como hay una prescripción política, de que se hacen reos los gobernantes infieles á sus deberes sagrados, hay una prescripción moral, para las naciones que cometen crímenes de lesa-humanidad. Ante la conciencia espantada del mundo, el poder español ha caducado en Cuba. Ante la conciencia del cubano, herido en sus fibras más sensibles, ultrajado en cuanto le es caro, en cuanto fama y reverencia, en la familia, en la patria, en la tumba de sus héroes, el poder español se ha hundido en una sima espantable de crímenes y desafueros sin medida y sin nombre.

Esta es la cosecha de lo que han sembrado esos hombres nefastos á quienes España autorizó para descuartizar á Cuba.

La mejor nueva

EN estos momentos de expectación casi febril entre los patriotas emigrados, ninguna noticia puede ser mejor acogida que la que ha circulado en estos días, respecto al alijo de dos nuevas expediciones de armas y pertrechos en las costas de Cuba.

El cumplimiento de este deber sagrado permite que demos tregua á toda otra inquietud; para felicitar á los que con tanta constancia y abnegación llevan á nuestros hermanos lo que ante todo piden: armas con que combatir al enemigo cruel de nuestros derechos y de nuestra sangre.

¡Dos expediciones más en tierra! ¡Qué gran victoria y qué gran consuelo!

Voto de simpatía

EL día 18 del pasado mayo acordó la Cámara venezolana, por unanimidad, un voto de simpatía á los héroes cubanos, que luchan sin tregua por la independencia de su patria.

Esta expresión oficial de los sentimientos del gran pueblo de Venezuela, cuna de la revolución sud-americana, será recibida en Cuba con tanto entusiasmo y gratitud como lo ha sido entre las emigraciones. La patria de Bolívar no podía ser sorda al clamor heroico de Cuba.

MR. CALHOUN

LOS periódicos americanos de estos días anuncian el regreso de Mr. Calhoun, que debe estar en Washington el próximo domingo. Como el enviado del presidente Mc Kinley no ha pasado hasta ahora de Matanzas, y aún eso contra la voluntad manifiesta de los españoles, sus informes, como testigo de vista, no irán más allá de su experiencia en la investigación del caso de Ruiz, de lo que ha visto, con lágrimas en los ojos, en las miserables barracas donde agonizan las víctimas de la crueldad española, y del servicio de espionaje que tiene montado el gobierno de la Habana, principalmente para saber lo que pasa en el consulado general de los Estados Unidos.

Suponemos que no carecerán de peso sus informes; y ya que el presidente Mc Kinley está entregado, hasta el 10 del actual, al estudio del conflicto cubano, nos complace que Mr. Calhoun llegue tan á tiempo.

EL "WILMINGTON"

NO nos podremos quejar por falta de vigilancia. El gobierno de los Estados Unidos tiene prácticamente bloqueados sus puertos del Sur, para que los buques que se suponen filibusteros tengan que habérselas, por donde quiera que intenten salir, con barcos de guerra que llevan en el tope la bandera estrellada.

En Key West está el *Marblehead*; en Port Tampa, el *Montgomery*; en Jacksonville, el *Vesubius*; sin contar una flotilla de *revenue cutters* que hormiguean por las costas de Florida. Todavía parece poco, y el *Wilmington* ha recibido la orden de ir á aumentar esa escuadra, con estación, según parece, en Pensacola.

Los contribuyentes americanos verán que no se despilfarran su dinero. Si pagan barcos, no están ociosos.

EL BILLETE

LA poderosa máquina que forjó Weyler para batir en brecha el poder español en Cuba, continúa haciendo estragos: y cada día son mayores. Los periódicos recientes de la Habana demuestran que el pánico es general. Ante la depreciación completa del signo pseudo-fiduciario y la carestía de la vida, en todos sus grados, el convencionalismo de los primeros días ha desaparecido por completo. Los turiferarios del gobierno son los primeros en apretar los puños y echar pestes. La Lucha anda inquiriendo quien tiene mayor culpa del desastre, si el gobierno ó el comercio. El Diario de la Marina pide ya la recogida. Lo mismo pudiera pedir la luna. En cuanto á la culpa, es de todos los que empujaron, para que se echase á la calle el billete, sabiendo, ó debiendo saber, que era un salto sobre un abismo.

Hay quienes aseguran, y siguen asegurando, que el gobierno puede remediar el conflicto. Sin duda, los estadistas de Madrid han descubierto la piedra filosofal. Lo malo es que por su tierra andan tan apurados como por la nuestra.

Por nuestra parte, ya sabíamos el gran alia- do que teníamos en el billete. Es una división entera de patriotas cubanos, hiriendo á diestro y siniestro en el patriotismo postizo de los españoles de Cuba. ¡Bravo y adelante!

UNA VOZ GENEROSA

NUESTRO constante amigo, el coronel Ethan Allen, ha dirigido al pueblo americano una excitación, que no podrá dejar de tener eco en todos los corazones nobles, que saben poner los sentimientos de admiración y simpatía por encima de cualquiera otro interés inferior. Nos complacemos en traducir sus hermosas palabras:

“Advirtiendo la Liga Cubana de los Estados Unidos que el cuatro de Julio cae este año en domingo, apela con este motivo á los ministros y profesores de doctrinas religiosas de todos los credos y en todo el país, para que consagren el principal servicio de ese día á la causa de Dios, de la libertad y de la humanidad, representada en la lucha del pueblo cubano por su independencia. Y les pide que este patriótico servicio se anuncie de antemano y por medio de los periódicos, y sea la ocasión de una colecta especial, tanto para ayudar á la causa de la independencia, como para alimentar, vestir y socorrer á los hombres, mujeres y niños cubanos, que lo necesitan.

“También añade la indicación de que en todas las escuelas del país, donde la ley señala ciertas horas para la instrucción patriótica, al mismo tiempo que se refiera la historia de 1776 en nuestra propia patria, las lecciones ó narraciones incluyan la presente terrible lucha por la libertad, que los héroes cubanos en condiciones mucho más difíciles, están sosteniendo hoy en su Isla.

ETHAN ALLEN.

Presidente de la Liga Cubana de los Estados Unidos.

New York, 29 de mayo, 1897.”

TÁCTICA MILITAR EN CAMPAÑA

Historia contemporánea. Dos guerras de nuestros tiempos.

El ejército armado por España contra Cuba es á poca diferencia tan numeroso como el armado por Turquía contra Grecia. La población cubana es más de un tercio menor que la población griega. Los elementos revolucionarios de Cuba no pueden ascender á más de una quinta parte de los hombres combatientes ó útiles de Grecia.

Y con todo eso, Cuba mantiene hace dos años y tres meses su lucha contra España, mientras que Grecia ha sido subyugada en una quincena por el ejército turco.

Es un caso curioso.

La tercera parte de los habitantes de Cuba es de la raza negra, y el total de los pobladores de Grecia pertenece á la raza caucásica. Los revolucionarios de Cuba, tanto blancos como de color, eran de condición pacífica y desconocedores de las armas, cuando estallaron las hostilidades; los griegos eran un pueblo helicoso, famoso por sus guerras en la antigüedad y renombrado por las hazañas de

lizadas hace 75 años durante su guerra por la independencia.

Los cubanos no tenían un ejército organizado, ni un gobierno constituido, ni caudales, ni fusiles, ni cañones, ni más armas que el toscos machete, cuando, 27 meses há, emprendieron su guerra contra España; Grecia, en los orígenes de su conflicto con Turquía, poseía un ejército regular de 25,000 soldados, comprendiendo las tres distintas armas militares: todos los ciudadanos útiles de Grecia están sujetos al servicio y todos han sido llamados á prestarlo, en el término de quince días; Grecia, además, tiene una marina, en la que existen buques muy costosos y que deben ser poderosos combatientes. Grecia tiene un gobierno, á cuyo frente está un soberano saludable con cinco hijos robustos, además de una amable hija de 21 años, y con una asignación de \$260 mil anuales, y otros ingresos, siendo también considerable la asignación y extras del príncipe heredero, por más que las cajas públicas estén siempre en apuros; la pobre Cuba solo tiene un presidente, sin sueldo, y cierto número de generales, blancos y negros, que pelean sin cobrar y que viven con poco más de nada.

En Cuba hay colinas, selvas y pantanos que unas veces favorecen á tal beligerante y otras al contrario, Grecia es un país montañoso, circunstancia favorable á la defensa, y entre las montañas hay angostos desfiladeros, caminos peñascosos, bramadores torrentes y todo género de obstáculos contra una invasión procedente del Norte.

En Cuba, por otra parte, España ha construido dos trochas, ámbas atravesando la isla de costa á costa, con el único objeto de cercar las fuerzas insurrectas; en Grecia, los turcos no tenían ninguna trocha.

Cuando empezó la guerra en Cuba, tenía España grandes fuertes y fortines y ciudades fortificadas en todas las provincias, de manera que por todas partes la revolución encontrase en su camino una frontera defendida por artillería; cuando comenzó la guerra turco griega, los turcos no tenían en Grecia una sola fortaleza y los muchos existentes se encontraban en poder del griego para servirse de ellos contra el turco.

Todo bien visto y bien considerado, debe decirse que todas las probabilidades de éxito en Cuba estaban á favor de España y por el contrario en Grecia todas estaban en contra de Turquía. Dos ó tres semanas atrás, multitud de críticos y peritos militares creían firmemente que los griegos vencerían á los invasores turcos, pero ¿en qué lugar del mundo puede hallarse un sólo crítico que hace 27 meses dudase ni siquiera de que los españoles darían cuenta prontamente de los cubanos, que carecían hasta de aquellos “uniformes haraposos” que, según la antigua canción, ostentaban los “combatientes” de la Revolución Americana? El caso es sabido por demás.

No queremos, ni por un instante menospreciar el valor de las tropas griegas que han luchado contra los otomanos. Los hijos de Grecia son arrojados y briosos: muchos actos de heroísmo han realizado en esta guerra y algunas de las batallas en que han tomado parte se inscribirán en los anales del país como dignas de recordación. No queremos tampoco menospreciar la conducta de los soldados españoles en Cuba, ni intentamos presentar los éxitos obtenidos por los revolucionarios en la proporción considerable que les corresponde realmente.

Es verdad, sin embargo, que Turquía ha reducido á Grecia con un ejército no mucho mayor que el de España en Cuba, y que los cubanos han resistido con fortuna una fuerza tan numerosa como la que los turcos han presentado en batalla contra los helenos. Es verdad que Grecia ha cedido tras un breve período de guerra, y que Cuba todavía afronta en desafío á los hispanos después de dos largos años de combate.

Pero ¿no tiene algo que ver el generalato en la distinta suerte de ambas guerras? Ahí está todo, á nuestro juicio. En el caso de la guerra greco-turca, los griegos han luchado bajo el mando de generales incapaces, mientras que el ejército turco era dirigido por generales muy hábiles: En el caso de la guerra hispano-cubana, los cubanos han sido llevados á la lucha por distinguidísimos jefes, mientras que el ejército español era mandado por un hombre incompetente y cobarde. Contémplese al Príncipe Constantino de Grecia y luego á Edhem, el Pasha turco. Contémplese á Gómez, el general cubano, y después á Wey-

ler, el español. La vanidad del príncipe heredero ha sido tan notable como su pusilanimidad, en tanto que la táctica maestra de Edhem pasha era tan notable como su intrepidez. La imbecilidad del maqués de Tenerife, por otro nombre Weyler, ha igualado á su barbarie. El estado mayor del príncipe griego era formado de hombres tan inútiles como el mismo príncipe; el del pasha turco era insuperable. Weyler cuenta solo en su estado mayor con salvajes de su propia calaña; Gómez está apoyado por caudillos insurrectos de un genio apenas inferior al suyo propio.

En nuestra opinión, y tocante á ambas guerras contemporáneas, débese particularmente reparar en el respectivo generalato de las partes contendientes.

No perdemos de vista que los cubanos luchan bajo una inspiración de suprema importancia para ellos: que luchan por la libertad, en un sentido difícilmente aplicable á la lucha de los griegos, por más que con éstos simpatizamos en su esfuerzo para proteger á sus compatriotas cristianos de la Creta. Los cubanos pelean, no bajo de un monarca, ni á favor de monarca alguno: pelean bajo la libre bandera de Cuba, por una república en que impere la igualdad.

Nosotros apreciamos el valor del pueblo griego, aún desplegado bajo sus incompetentes generales. Pero glorificamos la indomable intrepidez de los invencibles cubanos, cuyos jefes son en verdad merecedores de su honrosa nombradía.—(The Sun).

El señor Dupuy De Lome

El ministro de España en Washington aseguró no ha mucho, en un banquete celebrado en Nueva York, que el gobierno federal no cambiaría su línea de conducta respecto á España. No se las dé el señor ministro de profeta, que suele ser papel deslucido. Lo pasado es abuelo de lo futuro; pero hay nietos que no se parecen en nada al abuelo.

RECORTES AMERICANOS

(De The Sun.)

Captura de un tren por los cubanos.—La máquina y un carro destruidos por la dinamita. —Los españoles se rinden y los patriotas cojen grandes provisiones de guerra y de boca.

Habana, mayo 24.—Infórmase de Santiago de Cuba que un tren militar de El Cristo á Songo, ha sido atacado por 600 insurrectos. En dicho tren se transportaban tropas destinadas á reforzar la guarnición de Songo. A los primeros disparos de los insurrectos, se detuvo el tren, y el teniente Lafuente, que mandaba á los españoles, dispuso el fuego contra los asaltantes, pero instantáneamente hicieron explosión varias bombas de dinamita, que habían sido por los cubanos previamente colocadas en la línea, matando al teniente y á doce soldados españoles é hiriendo á otros treinta y dos. La explosión destruyó la locomotora y uno de los carros.

Los españoles se entregaron y los cubanos, después de saquear el tren, apoderándose de gran cantidad de viveres y municiones, quemaron el resto y los vagones no destruidos. Sesenta soldados españoles y otras veinte personas, empleados de la línea y del gobierno español, fueron hechos prisioneros y dos horas más tarde vueltos á la libertad por la orden del general Calixto García.

El general español Calixto del Rey, que, según se anunció el mes pasado en The Sun, había sido llamado de Santiago de Cuba por Weyler, á consecuencia de la tremenda derrota que le infligió Calixto García en Guamo, se ha embarcado para España ayer. Dice que Weyler no es quien pueda dominar la revolución en Oriente. En su opinión, 200,000 soldados españoles, tan sólo en la provincia de Santiago de Cuba, no podrían sojuzgar á los cubanos en menos de un año de combate.

La política cubana de Mc Kinley.—Dícese que la Independencia es su aspiración.

Washington, mayo 24.—Circulan toda clase de noticias respecto á las decisiones del Ejecutivo destinadas á terminar la guerra y asegurar la libertad de Cuba. Sin embargo, cuanto se sabe definitivamente es la intención del Presidente y su Gabinete de emplear los buenos oficios de los Estados Unidos para el definitivo triunfo de la Revolución. La independencia de Cuba es evidentemente la aspiración de la

administración Mc Kinley, que se resolverá probablemente á una política de intervención americana, si así resultare necesario. Existen indicaciones de que el Presidente ha sondeado ya al ministro español sobre la materia de mediación, tomando pié de los informes del cónsul general Lee y de otros representantes de los Estados Unidos en Cuba, y que el ensayo de ofrecimiento ha sido rechazado como hace un año ó cosa así lo fué el del secretario Olney. Los miembros del Congreso que diariamente conferencian con el Presidente no han sido muy afortunados en la averiguación de los detalles de su política actual ó venidera; pero todos lo presentan entusiasta en favor de la causa cubana y resuelto á hacer cuanto esté en su mano para contribuir á que sea Cuba absolutamente y para siempre libre.

Otra victoria del general García.—Captura de un convoy destinado á Bayamo y custodiado por 5,000 soldados españoles.—García sitúa sus fuerzas en el camino y derrota á los contrarios, causándoles grandes pérdidas.—Muchos españoles ahogados en el río Buey.

Habana, mayo 26.—Las noticias más auténticas recibidas aquí de Manzanillo y de Santiago de Cuba describen como la más desesperada para las tropas españolas la situación militar en Oriente. El dominio de la provincia de Santiago de Cuba por los insurrectos que mandan los generales Calixto García y Jesús Rabiés absoluto, y las ciudades de Holguín, Jiguaní y Bayamo están prácticamente sitiadas por los cubanos, no habiendo posibilidad de comunicación de ellas desde Manzanillo y Santiago sin un enorme sacrificio de soldados españoles.

Hace unos ocho días los batallones españoles de Alcántara y Andalucía se combinaron para el fin de conducir un convoy á Bayamo, cuya guarnición está en el mayor apuro por haber caído en poder de los cubanos todas las provisiones enviadas desde el mes de marzo. Ambos batallones mencionados, conforme á instrucciones del general Linares, unidos con algunas de las guerrillas locales españolas del rededor de Manzanillo, y llevando tres cañones, se creyeron suficientes para llegar hasta Bayamo y regresar sin contratiempo.

A despecho de todas estas esperanzas, la empresa ha resultado un desastre mayor que los anteriores, procurando al general García una de las victorias más brillantes de su carrera militar. Hacia la mitad del camino que debían seguir los españoles, situó su infantería el general García, fortaleciéndola sólidamente con trincheras y protegiéndola en ambos flancos por la caballería.

Los españoles intentaron cruzar, pero fueron dos veces rechazados y, cuando la caballería cubana entró en combate, los dos batallones españoles fueron derrotados, abandonando el convoy, y buscando refugio al otro margen del Río Buey. En la batalla perdieron los españoles 226 soldados muertos y heridos, dejados en el campo, siendo además muertos muchos de sus oficiales.

Los cubanos persiguieron á los españoles fugitivos y en el lado del Río mataron muchos más. Otros se ahogaron, á consecuencia del pánico que les produjo, al llegar á la orilla.

Mientras los dos batallones del general Linares sufrían esa derrota en el Río Buey, el mismo general Linares era duramente castigado en su empeño de atravesar el Río Cauto. Su vanguardia en reconocimientos por el río, se encontró con un fuerte cuerpo de insurrectos, y el general Linares hubo de retirarse con 3 oficiales y 12 soldados muertos y 6 oficiales y 22 soldados heridos.

Otro convoy, de Felicidad á Yateras, cayó también, en gran parte, entre las manos de los insurrectos. Tras dos horas de lucha, los españoles se retiraron á Felicidad, dejando en el campo la porción más valiosa del convoy que conducían.

La situación financiera en la Habana produce gran descontento y hostilidad hacia el gobierno entre las clases mercantiles é industriales, sentimientos que por igual comparten españoles y cubanos.

(De The Journal.)

Habana, mayo 26.—El coronel cubano Nestor Aranguren ha atacado Campo Florido, entre Guanabacoa y Jaruco. Los insurrectos colgaron á 5 guerrilleros frente á la estación y quemaron varios carros del ferro-carril.

Los empleados del ferro-carril de Matanzas

dicen que los trenes han sido tiroteados todos los días durante la pasada semana.

El general Suarez Inclán, que mandaba recientemente las fuerzas de la trocha de Pinar del Rio, ha renunciado su cargo y saldrá para España el 30. Dicese que el general Ahumada ha pedido ser reemplazado por estar en desacuerdo con Weyler.

Nueva representación

OFICIALMENTE se nos comunica que el Sr. J. Nelson Polihamus, actual agente del Partido Revolucionario Cubano en Nueva Orleans, se le ha ampliado su representación para que la ejerza en los Estados de Alabama, Missisipi y Tennessee.

Felicítamos muy de veras al interesado, entusiasta patriota que tan señalados servicios viene prestando á nuestra causa: al mismo tiempo que nos felicitamos porque haya recaído en él esta nueva representación.

CARTA DE MEXICO

Veracruz, 20 de mayo de 1897.

Sr. Director de PATRIA.

New York.

Mi estimado amigo: Anoche se verificó en el Teatro Principal de esta culta población, una gran velada fúnebre en conmemoración del gran patriota cubano JOSE MARTI, que allí en Dos Ríos (Cuba) murió como un valiente por nuestras libertades el 19 de Mayo de 1895. El Teatro presentaba un aspecto hermosísimo, pues todo lo más distinguido de la Colonia Cubana y no menos distinguidas familias mejicanas, ocupaban las localidades todas.

A las 9 dió comienzo la velada manifestando el Sr. José Macías, Presidente, el objeto de la fiesta; acto continuo ordeno el mismo al Secretario de la Comisión organizadora Sr. Barrera, diese lectura á la carta que envió el Sr. Juan A. Mateos manifestando la causa por la cual no tomaba parte en la fiesta.

Comenzó á cumplirse el programa y ocuparon el piano las Sras. Angelina García de Córdoba y Ursula C. de Valverde y ejecutaron á cuatro manos la gran marcha húngara de H. Kowalski, por lo cual fueron muy aplaudidas.

La preciosa niña del Dr. Malverti, á pesar de la irreparable pérdida de su abuelita recientemente ocurrida en la Habana, sobrepuso su amor á la Patria á tan justísimo dolor y haciendo esfuerzos supremos, recitó con gran éxito, los magníficos versos del dulce poeta mejicano Sr. Gutierrez Zamora dedicados á Martí. La niña no solo fué aplaudida, sino que mereció los honores de la repetición y á petición de varias familias volvió á recitarlos al comienzo de la segunda parte, obteniendo otro nuevo triunfo la angelical niña.—Ocupó la tribuna la Srita. Clotilde Agüero, la cual recitó un bonito discurso, al fin del mismo enarboló una preciosa bandera cubana regalo que hizo al club "Máximo Gómez" del que es miembro entusiasta. Atronadores aplausos y vivas á ¡Cuba libre!, resonaron en el edificio, producidos por el entusiasmo que despertó ese patriótico acto. La Sra. Valverde ocupó el piano para acompañar al Sr. Severiano Pacheco Delgado el sexto aire de Beiret. El Sr. Pacheco que es justísimamente querido en esta población, no solo fué muy aplaudido, sino que también llamado á la escena. Ocupó la tribuna el Sr. Licenciado Santiago Cancio Bello y arango, y habló bien, como el sabe hacerlo, en representación del Club "Máximo Gómez." Como el Sr. Cancio siente lo que dice, lo dice bien.

Los afligridos párrafos del Sr. Cancio, eran interrumpidos á cada instante por los aplausos de la concurrencia. Ocupó el piano la Sra. Angelina García de Córdoba y tocó magistralmente el capricho de Mendelshon op. 22, por lo cual fué justísimamente aplaudida. El Sr. Presidente anunció que la primera parte habia terminado y que en el momento de intervalo iba á salir una comisión de señoras á recolectar dinero para Metrala, Metrala y Metrala y así fué y esa recolecta produjo \$400 \$, los cuales se repartieron entre los siete clubs que existen en eslocalidad, para que cada cual envíe su parte á nuestra meritísima Junta Revolucionaria.

Empezó la segunda parte, ocupando el piano la bella y gentil Srita. Josefá Cabrera para acompañar al Sr. Joaquin de la Torre, el cual tocó la gran cavatina de Raff, ambos fueron muy aplaudidos.

Tocole el turno al Sr. Ibañez, representante del Club "Poesía," el cual recitó una oda á Martí con entonación dulce y simpática. Fué muy

aplaudido. Ocupó el piano la Sra. Valverde y tocó la gran polonesa de F. Chopin op. 22.

Fuó muy aplaudida. Al ocupar la tribuna la entusiasta é inteligentísima Srita. Otilia Oviert, mejicana, en representación del Club "José de la Lanza Caballero," fué saludada con atronadores aplausos. Recitó un discurso con tal energía y con tan clara pronunciación, que fué, no solo aplaudida, si que también aclamada.

Ocupó el piano la Sra. Córdoba y acompañó al Sr. Garriga el "Ave María," de Mercadante, el cual cantó con gusto y maestría admirable; fué muy aplaudido. Cerró la velada el Sr. Dr. Silvera con un magnífico discurso.

El Sr. Silvera tuvo momentos felicísimos y cómo no ser así? El Sr. Silvera es orador y bueno. A las doce de la noche nos retiramos todos llevando en nuestra alma el sentimiento de la pérdida del héroe que, si bien es cierto murió materialmente, en espíritu, sin embargo está y estará siempre entre nosotros.

El Corresponsal.

BIENVENIDA

ACABAN de llegar á esta ciudad las distinguidas señoritas Catalina Yero, hija del señor Eduardo Yero; Caridad Colás Vaillant, hermana del señor Antonio Colás, y Maria Josefá Veranes Cuebas.

A todas nuestra bienvenida.

FALLECIMIENTO

HA fallecido recientemente en Santiago de Cuba la distinguida señora Caridad Sánchez, viuda de Hechavarría, madre del doctor Pedro Hechavarría, que en estos momentos combate por la libertad de su patria, honrando la memoria de su padre, fusilado por el ogro español Boet, y siguiendo la tradición gloriosa de la familia Sánchez Hechavarría, cuyos miembros han dado su sangre por la causa cubana.

Descanse en paz la noble matrona.

UN GRAN DOLOR

NUESTROS muy distinguidos amigos los señores Recio de Morales acaban de sufrir uno de los más tremendos golpes que puede asestar la suerte, siempre envidiosa de las pasajeras dichas humanas. Un precioso niño, que era el encanto de su hogar, su hijo primogénito, ha desaparecido en breves días, ha muerto, dejando enlutada una casa, y herido para siempre dos corazones amantes.

Toda palabra de consuelo sería cruel. Reciban los atribulados padres nuestro más sentido pésame.

SENSIBLE PERDIDA

NUESTRA colonia en Filadelfia, y la emigración en general, han sufrido dolorosa pérdida, con la muerte de la benemérita señora Anna Morales, esposa del señor Marcos Morales.

Esta distinguida patriota fué una de las fundadoras del entusiasta club *Hermandad de Martí*, cuya presidencia ocupó con brillo y en cuya dirección, tomó siempre parte prominente.

Nos asociamos al duelo de su estimable familia y al de sus consocias, que tanto la apreciaban.

NOTABLE DISCURSO

VOCES muy elocuentes se han levantado, en defensa de Cuba, en los países de la América latina, que siguen con ansiedad nuestra empeñada lucha. Nosotros las oímos con gratitud y recogemos esos acentos fraternales, como garantía del espíritu que anima á los pueblos de nuestra raza, á pesar de los desvíos oficiales. Por eso nos complacemos en reproducir el gallardo discurso del señor Coronel, que verán á continuación nuestros lectores:

El discurso del señor Coronel

ANOCHÉ se verificó con mucha pompa y numerosa concurrencia, la velada á beneficio de los heridos cubanos, fiesta promovida por el gremio de artesanos que forma el Club *Estrada Palma*.

Sin tiempo para dar hoy la crónica de dicha velada, nos limitamos á publicar el brillante discurso de apertura pronunciado por el señor

don Juan Coronel, quien obtuvo entre nosotros un nuevo triunfo oratorio.

He aquí ese discurso:

Señores:

En beneficio de una porción de la humanidad, que en las gigantescas luchas por la patria se desploma herida y moribunda al pié de la bandera santa, celebramos esta velada, cuya organización se debe al club de artesanos denominado *Estrada Palma*, y á honorables señoras y señoritas que con la genial galantería salvadoreña aceptaron el encargo de colaborar en su preparación. Los promotores de esta, la entusiasta concurrencia, todos recogen solícitos un poco de bálsamo y lo aplican á los bordes de la carne desgarrada, por donde amenaza escaparse la existencia. Procedimiento generoso á cuyo influjo se ensancha el corazón y renacen en el hombre desengañado los lirios de la esperanza que marchitó el viento glacial del egoísmo.

Ya era necesario que San Salvador imitara el ejemplo de otras ciudades de América. Estarse impasibles presenciando los combates por la libertad y no decir á los soldados de esa causa: Sois de los nuestros; admiramos el heroísmo que demostráis y á falta de la presencia de nosotros, innecesaria en los campos de Cuba, porque os bastais para emanciparla, hijos de Aquiles, seguimos con afectuoso interés las peripecias de las batallas; si llorais, lloramos y pedimos que acepte el lidiador herido los auxilios que demanda su dolor, y no hacerlo, sería en un americano solicitar implícitamente que le remacharan de nuevo el grillete del colono.

Aliviar el sufrimiento humano es acción meritosa; pero consolarlo en un pueblo perseguido, eterno mártir de su deber y de su honra, equivale á reemplar los bríos que afloja la negrura del hospital, á devolver sus leales mantenedores al derecho y á trabajar por la paz, que es dulce compañera de la victoria. Si así no lo hicieran los salvadoreños, agraviarían la memoria de sus antecesores perillustres. Sombra inmortal de José Matias Delgado, podemos invocarte sin cometer irreverencia, pues la habría en llamar á ese libertador para que presenciara la degeneración de los caracteres. No te ofendemos, patriota immaculado, con nombrarte en estas horas, cuando fructifican los gérmenes de virilidad que sembraste en la conciencia de tus coterráneos. Cuscatlán no abdicó: es la misma que contigo conspiraba en 1810; la que te confería plenos poderes para que el 15 de septiembre firmaras el Acta y con un rasgo de pluma, que era en ese caso espada de Alejandro, ayudarás á romper el nudo gordiano de la tiranía; la que derramó su sangre en aras del bien de Centro-América, por no consentir que la corona imperial de Iturbide fuera señal de dominio sobre los cinco volcanes del escudo patrio, con mengua del radiante sol de libertad que lo ilumina. Si, es la misma: hoy por Cuba y por el deseo de su independencia, siéntese conmovida y subyugada y en espíritu elevase á la gloria, para saludar á los inmortales de la Gran Antilla. Sus hijas, aquí están con nosotros, demostrando que aman también la libertad. Ellas dicen que en la bandera de Cuba resplandece una estrella solitaria, pero que su idolatría por aquella tierra les hace duplicar el emblema y se presentan con las dos estrellas de sus ojos, á cuya fulguración parece que legiones de combatientes quieren alzarse de entre los colores del pabellón cubano.

Es preciso establecer como dogma en el derecho internacional la solidaridad de América. Quien vulnera en sus prerrogativas á una de las repúblicas indo-latinas, vulnera también á la totalidad de ellas. Un tiempo, los conquistadores sorprendieron á la inerme raza autóctona y la avasallaron á fuego y sangre. Corrieron los siglos; del polvo de nuestros antepasados, que perecieron en continuas inmolaciones, se formó una generación de invencibles que desde las márgenes del Orinoco hasta las nevadas cimas del Potosí, paseó con orgullo el estandarte republicano. Unión é independencia era su divisa. Desde las selvas de Angostura volaban audaces, como las águilas andinas, al Puente de Boyocá, rompían al enemigo, cabalgaban después sobre el Paí, paraban la carrera del sol y rigiendo el duelo como desde altura propia de los dioses, Bolívar, Sucre y Córdoba renovaban las épocas de Aníbal y Escipión, menos grandes en sus contiendas que aquellas en las de Ayacucho y Junín. Luego, el genio de la emancipación vuela á su patria los ojos, la ve oprimida, par te como

flecha y atraviesa inmensidades, únese á Páez, Hércules de lanza y espada, alumbrando el sol de Carabobo, ruge herido en el monte de Siberia, relincha gozoso el libre corcel de los llanos, pierden los españoles la fortaleza de Puerto Cabello y desde el monte Avila va á proyectarse en las azules y dormidas aguas de aquella bahía, la tricolor bandera que entrevisó el general Miranda cuando en Valmy peleaba por la libertad universal.

Decidme, ¿es que á Bolívar le detenía en sus impulsos la consideración medrosa de que conquista y dominio por la fuerza son títulos legales de soberanía? Lejos de eso; emancipado el continente, ya no veía las horas de libertar á Cuba, idea capital que le inspiró la convocatoria del Congreso de Panamá. Pues el hijo de América que acepte la privanza de la fuerza opresora sobre el derecho y siquiera discuta la conveniencia de la guerra cubana, es indigno descendiente de Bolívar, ciudadano espúreo que no merece ni aun la calidad de súbditos de Menelik, siervo que inspira aversión y al que debiera extraérsele la sangre indígena que tenga, pues no son los glóbulos rojos de Cuauhtemoc, Atahualpa y Tecum-Umán para que los lleve quien de la esclavitud se enamora, sino aquél que prefiere el penacho de plumas como Hatuey, al borcegui y la cascaca del humillado cortesano.

Noble, excelsa Cuba, salve á ti por quien las naciones, en esta edad de mercantilismo, tienen páginas de grandeza y de sacrificios legendarios. Asistidme manes de Plácido, Narciso López, Carlos Manuel de Céspedes, Ignacio Agramonte, Juan Clemente Zenea; de vosotros los niños inocentes que perecisteis en la aurora de la vida, víctimas del odio, sin experimentar en vuestros corazones de ángeles, de José Martí, Antonio Maceo y de cuantos forman ese grupo sacrosanto de los mártires del patriotismo. Si, asistidme, queridos manes; que de aquella resolución con que los héroes de que sois sombras murieron en patibulos y batallas, pensando en la patria, llegue hasta mí uno como aliento generador de ideas y palabras elocuentes en que se reflejen, como en el espejo del rostro las sensaciones, los acontecimientos que han producido en Cuba las luchas por los fueros del terreno.

(Continuará.)

Gartas Detenidas

En la Administración General de Correos de esta ciudad, procedentes de países hispano-americanos.

A.—1 Juan Aguilar.—2 Martín Aróstegui.—B.—3 Wenceslao M. Booda.—C.—4 Miguel Caballero.—5 Elena Campuzano.—6 James F. Carrillo.—7 Juan Cueto.—D.—8 Mercedes De Hamilton.—9 David de Jongh.—10 María K. de Sandoval.—11 Gustavo del Monte (2).—12 Pedro Felipe Desvernine.—E.—13 Ferrer.—14 Patria Fió.—15 Hilaria Fonts (2).—G.—16 Daniel González.—17 Juan González.—18 Benjamín J. Guerra.—H.—19 Ricardo Hernández.—L.—20 Federico Lespona.—21 Francisco Luzo.—M.—22 Jorge Machado.—23 H. Manuel Marcoleta.—24 Gustavo Marcus.—25 Salomón Matar.—26 Hernández Miyares.—27 Jerónimo Moise.—28 D. Mora.—P.—29 Eustaquio Palma.—30 Nicolás Pernole.—31 Manuel Perto.—32 Mariana Pinto.—R.—33 Constantino Rodríguez.—34 Marcelina Rodríguez.—35 Pedro Roure.—S.—36 Juan Emigdio Serrano.—37 María Antonia Suárez.—T.—38 Antonio T. Tamborlani.—U.—39 F. J. Ulloa.—V.—40 Ireneo Vásquez.

Nuevo boarding cubano

LLAMAMOS la atención de nuestros suscriptores hacia el anuncio que aparece en la cuarta plana, del nuevo, elegante y confortable *boarding* cubano que acaba de establecer el señor Alfredo Du Bouchet en la calle 25, entre la 7^a y 8^a avenidas.

Aparte de la amplitud y comodidad de las habitaciones, la cocina es excelente: á la francesa, á la cubana y á la americana. El punto muy céntrico y los precios muy económicos.

Recomendamos á las familias una visita al nuevo *boarding* de Du Bouchet.

DIVISAS CUBANAS

Botones esmaltados, con el escudo cubano en colores y la inscripción "Cuba Libre." Se venden á 15 cts. cada uno, y por mayor se hacen grandes rebajas.

Imprenta de PATRIA, 284, Pearl St.

SECCION DE ANUNCIOS.

HEARN

WEST FOURTEENTH ST. NEW YORK
20, 22, 24, 26 y 30 Oeste Calle 14.

Es la tienda de ropas más popular de Nueva York.

TODO LO QUE PUEDE PEDIRSE EN GÉNEROS é inmenso surtido de los innumerables Artículos de Fantasía que se encuentran en los grandes establecimientos.

No pagamos comisión a Agentes ó Intérpretes. Nuestros precios son más bajos en Artículos de Primera Clase que los de cualquier otra casa de Nueva York.

— PRECIO FIJO —

Los compradores españoles encontrarán intérprete en nuestros establecimientos que los atenderá personalmente en todos los departamentos.

VENTA.

Por ausentarse su dueño, se vende con ó sin muebles que contiene, una casa de tres pisos moderna y recientemente reedificada, situada en la parte más alta y al Este de esta ciudad, á dos cuadras del

PARQUE CENTRAL
y Quinta Avenida.

Para otros pormenores dirigirse á

U. S. TANCO,
101 East 92 Street.

MELADO SUPERIOR DE CAÑA.

Marca EL FÉNIX.

En latas de una botella y ocho botellas. Elaborado en la Habana por un procedimiento especial que lo hace inalterable.

No se agria.
No se azucara.

Tiene un sabor tan grato que se adapta á todos los gustos.
Es un magnífico sirope para los "Wheat Cakes."
Es la mejor miel para hacer la "Mala Rabia," dulce puramente Cubano.

Es un excelente pectoral, hervido con un poco de agua facilita la traspiración y ayuda á curar los catarros.
Se vende al detalle en todos los establecimientos de suaves finos, y al por mayor en

214 Pearl Street, 3er. piso. NEW YORK.

M. A. ZALDIVAR

Agente de negocios.

Libros de educación.—Efectos de escritorio.—Perfumería francesa y americana.—Efectos de fantasía.—Giros de letras, etc., etc.

DUVAL Y CAROLINA, Key West.
P. O. Box 107.

LA ANARQUIA ESPAÑOLA y el SACRIFICIO DE LOS CUBANOS

Discurso pronunciado por Manuel Sanguily, en Chickering Hall, la noche del 27 de noviembre de 1896.

Se vende al precio de
25 CENTAVOS
el ejemplar, en la Administración de este periódico 59 New Street, y en la Imprenta "América," 284 Pearl Street, New York.

GOSMOPOLITAN

RESTAURANT DE
J. EGUIGUREN & Co.
No. 12 Stone St.
PARA SEÑORAS Y CAJALLEROS

COMIDA A LA ESPAÑOLA
A TODAS HORAS—A LA CARTA
VINOS DE TODAS CLASES
SERVICIO DE PRIMERA CLASE

PRECIOS MODICOS

ENSAYOS POLITICOS

— POR —
Rafael Serra.

En 122 W. 33d St. y en la Imprenta América,
284 Pearl Street, á 50 cts. ejemplar.



¡VIVA CUBA LIBRE!



LA INDEPENDENCIA ES UN HECHO

Completo surtido de novedades cubanas y joyería. Alfileres, Prendedores, Botones-divisas, Gemelos, Cinturones, Botones de pechera, Platos pintados, Papel weights, Fotografías, Lléguese á ver todo esto ó entérnese por lista. TODOS DEBEMOS LLEVAR EL EMBLEMA DE LA PATRIA Y SER PATRIOTAS.

GEO. H. ROSENBLATT,
202 Broadway, NEW YORK.

ACADEMIA DE IDIOMAS

DE
N. A. Carbó.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.
LA LECCION DE PRUEBA GRATIS.
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.
SE GARANTIZA EL RESULTADO.

Curso especial de inglés, \$6.00.
Traducciones á precios muy moderados.

108 West 96th St. - New York.

HOTEL HABANA

ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:

LEOPOLDO L. ARTIS. FLORENCIO ELOLA.



Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección:
P. O. Box 533, New York

IMPORTANTE

Recomendamos á todos aquellos que deseen proveerse de ROPA HECHA ó la medida y de artículos de CAMISERIA, visiten el establecimiento de los

Sres. Wm. Vogel & Son,
donde serán atendidos por el

SR. RAFAEL RUFO TERRY,

representante del DEPARTAMENTO ESPAÑOL É HISPANO AMERICANO de dicha casa.

Esta casa ha abierto un nuevo departamento de SOMBRERERIA y ZAPATERIA.

611 al 621 Broadway esquina á Houston.
NEW YORK.

CASA DE FAMILIA CUBANA

107 W. 38th St., entre Broadway y 6a Ave.
NEW YORK.

PRECIOS:

De 5, á 9 pesos, semanales, por persona.

SE SOLICITA UNA CRIADA que hable español, para una corta familia.

27 W. 64th Street. Brito y Gra.

NUEVO SALON DE BARRERIA

DE
EMILIAN MARQUEZ

HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA.—Hay venta del periódico PATRIA.

MANUEL ROMAN
AGENTE DE PERIÓDICOS Y LIBROS.
Key West.—Box 67.—Thomas 512.
Café "El Campesino", Front St.

Los periódicos siguientes se llevan al domicilio del suscriptor el día en que suscriben. Se sirven suscripciones fuera de la localidad.

- Cuba América.
- Cuba Puerto Rico.
- La Democracia de Martí.
- La República Cubana.
- El Pabellón Cubano.
- Herencia de la Libertad.
- El País.
- El Liberal.
- El Imparcial.
- El Nuevo Régimen.
- Don Quijote.
- La Moda Elegante.
- El Continente Americano.
- "Anales de la Guerra de Cuba," con preciosos retratos al cromolitografía, espléndidos mapas, folletos, etc.



TABACOS PUROS SUPERIORES
fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!

PROPAGANDA REVOLUCIONARIA

Los Poetas de la Guerra

Patriotismo

Héroes Humildes

Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Imprenta de PATRIA, 284 Pearl St. á

50 CENTAVOS EJEMPLAR.

Nuevo Boarding Cubano

— DE —
Alfredo Du-Bouchet.

Se acaba de abrir en magnífica casa, con amplias habitaciones, lujosos muebles y todo el confort moderno, un nuevo boarding cubano. Asistencia completa.

Cocina cubana, francesa y americana.
PRECIOS MODERADOS.
249 W. 25th STREET,
entre Séptima y Octava Avenidas.
SE SIRVEN COMIDAS A DOMICILIO.

HUBERT DE BLANCK,

PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.
Lecciones á domicilio.—Honorarios equitativos.
Dirigido por 78 W. 92nd STREET.
NEW YORK.

BODEGA CUBANA

DE
A. MARQUEZ

VÍVERES AL POR MAYOR Y MENOR.
PRODUCTOS DE CUBA.

ORDENES A DOMICILIO.—LUNCH ROOM.
Sanwich de todas clases. Café con leche, chocolate y café estilo cubano. Tabacos y cigarros de las mejores marcas.
Abierto hasta la 1 de la noche.

1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.

LOGIA 'FRATERNIDAD'

L. F. M.
(CUBANA)

RITO ESCOCÉS A. Y A.
CELEBRA SUS SESIONES
LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS
DE CADA MES.

EN EL
GERMAN MAS. TEMPLO,
Calle 15. E., núm. 220.

Invita fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO.
Manuel Andrade.
Platt St. N.Y.

R. M.
Remigio Lopez
86 Beaver St. N.Y.

Museo Eden

23rd St. entre 5th y 6th Ave.

EL MUNDO DE CERA

GRAN CONCIERTO
DE DIA Y DE NOCHE.
DIAS FESTIVOS.

CINEMATOGRAFO

SE EXHIBE CADA HORA
EXCEPTANDO LOS DOMINGOS.

Un maravilloso, bello y perfecto grupo de Cera se exhibe actualmente, que representa el esfuerzo de Cuba por conquistar

LA LIBERTAD Y LA INDEPENDENCIA.

Martí,
Maceo
y Gómez
EN TAMAÑO NATURAL.

Admisión: 50 cents.—Domingo: 25 cents.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocina, cubano, que ha trabajado en los mejores restaurants franceses, italianos, cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO
\$2.50 FOR PERSONA á la SEMANA.

Puede elegirse la cocina que se desee.
JOSEPH CALÈRE.—228 W. 40th Street.

"La Revolución de Cuba y las Repúblicas americanas"

TENEMOS ya á la venta el folleto del famoso discurso pronunciado por el señor Manuel Sanguily la noche del 10 de octubre de 1896, y cuyo tema hemos puesto al frente de estas. Los pedidos deben dirigirse á la Imprenta América, 284 Pearl Street, acompañando su
Cada ejemplar vale 25 centavos.